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Итак, наступил новый, 2019 год, и переход к рего-
ператорству показал свои первые результаты. Не буду 
пересказывать тот негатив, которым пестрит Интер-
нет; на самом деле плохо не везде, ведь, как и в лю-
бом деле, все зависит от конкретных людей, и там, где 
у руля добросовестные профессионалы (а такие регио-
ны есть), там все нормально. Правда, мой личный опыт 
как жителя Ногинского района Московской области, 
сугубо отрицательный. Но как же быстро развиваются 
события! Не успели мы осмыслить новую реальность, 
как перед нами во весь рост встала реальность новей-
шая! Это очень по-российски: если асфальт положили, 
значит, скоро теплотрассу будут вскрывать. Так и вы-
шло: ровно через 14 дней после того, как вступили в 
силу положения законодательства, открывающие зе-
леную улицу институту регоператора, картина вновь 
волшебно изменилась. Президентом подписан указ о 
создании публично-правовой компании (ППК) «Рос-
сийский экологический оператор», которая будет об-
ладать такими широчайшими полномочиями, которые 
даже перечислить здесь не представляется возмож-
ным. Друзья мои, кто присылал статьи о том, что ре-
гопертор – это монополист? Похоже, вам просто не с 
чем было сравнивать.

Интересно будет также посмотреть на развитие си-
туации с отменой самостоятельного исполнения РОП 
(то есть с возможной заменой экосбора на эконалог). 
Теперь ведь, заметьте, и переработку отходов упаков-
ки тоже будет осуществлять ППК. Думаю, все перера-
ботчики отходов сейчас испытают те же эмоции, ко-
торые два года назад выпали на долю перевозчиков…

Как же хорошо, что наш журнал – научно-практиче-
ский и, по крайней мере, каждый второй его номер по-
священ конкретному виду отходов либо конкретному 
виду обращения с отходами. Просто душой отдыхаю, 
когда работаю со статьями, в которых говорится о тех-
нологиях, производственных процессах, материалах, 
оборудовании и прочих вечных ценностях (по обсуж-
дениям на форумах вижу, что я не одинока: эти мате-
риалы читаются и дискутируются профессиональным 

сообществом). Проблемы переработки стекла мы 
 освещаем регулярно и от раза к разу видим, что ситуа-
ция с этим, казалось бы, столь простым в переработке 
и нужным вторичным сырьем продолжает ухудшать-
ся. Так, в 2006 г., когда наш журнал и, соответственно, 
его интернет-портал только что возникли и мало кому 
были известны, на доске объявлений портала объявле-
ния «куплю-продам стеклоотходы» появлялись прак-
тически ежедневно. В 2010–2012 гг. – раз в 2–3 дня; в 
обзорах цен на вторсырье тех лет стекло фигурирова-
ло сначала по шести различным позициям, потом по 
четырем. В 2015 г. объявления давались где-то два раза 
в месяц. А за весь 2018 г. таких объявлений было раз-
мещено всего восемь. Тема умерла. Почему? Ведь тор-
говля иными видами вторичных ресурсов, напротив, 
успешно развивается! Вторичное стекло, казалось бы, 
ничуть не хуже: его можно использовать как сырье на 
стекловаренных заводах, можно делать из него сте-
клянную гальку (легко, чуть ли не в домашних услови-
ях), стеклобетон, пеностекло и т. д.

Мы обратились с этим вопросом ко многим специ-
алистам, работающим в соответствующих областях, и 
некоторые из них оформили свое мнение в виде ста-
тей, которые мы вам и предлагаем.

Полезного вам чтения!

theglassrecyclingcompany.co.za
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Даже тщательно отсортированные стекольные отходы еще не являют-
ся таким сырьем, отвечающим определенным требованиям для ис-
пользования в процессе стекловарения, необходима обработка с це-
лью доведения их до состояния. Производство по обработке отходов 
стекла с доведением их до кондиции стеклобоя как сырья правильнее 
организовать отдельно от завода по производству стеклотары.

11

Пошатнет ли создание публично-правовой компании «Российский эко-
логический оператор» те основы, которые сумел отстроить бизнес за 
недолгое время существования РОП? Получит ли ППК «РЭО» право 
распоряжаться средствами экосбора вне зависимости от того, кто бу-
дет его администратором: ФНС России или Росприроднадзор России?
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СОБЫТИЯ  ФАКТЫ

НА ГАЙДАРОВСКОМ ФОРУМЕ ОБСУДИЛИ, КАК СДЕЛАТЬ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЯ ОТВЕТСТВЕННЫМ 

В рамках 10-го Гайдаровского форума 17 января состо-
ялась экспертная дискуссия «Стимулирующая роль рас-
ширенной ответственности производителя. Бизнес и го-
сударство: общие точки роста. Исполнить нельзя запла-
тить?».

Открыл сессию первый заместитель министра природ-
ных ресурсов и экологии Российской Федерации Денис 
Храмов, который рассказал о деятельности министер-
ства в области обращения с отходами в 2018 г., посвятил 
присутствовавших в планы на текущий год, упомянув, что 
деятельность РОП прекрасно вписывается в националь-
ный проект «Экология», в частности в федеральный про-
ект «Построение системы обращения с ТКО». По его сло-
вам, к 2024 г. запланировано увеличение обработки с 5 до 
42 млн т ТКО в год, утилизации с 2 до 25,2 млн т ТКО в год.

В планах Coca-Cola, представившей видеоролик о сво-
ей деятельности, к 2025 г. перейти на полностью перера-
батываемую упаковку, к 2030 г. собрать и переработать 
каждую бутылку и банку, проданную компанией. Также 
были представлены цифры, проиллюстрировавшие де-
ятельность фирмы в отходоперерабатывающей сфере.

Директор по развитию Фонда поддержки молодежных 
инициатив «ЭРА» Татьяна Честина рассказала о том, как 
быстро и эффективно привить культуру обращения с от-
ходами, упомянув, что для этого необходимы два фактора: 
доступная и прозрачная инфраструктура, а также массо-
вое просвещение. 

Константин Рзаев, президент ГК «Экотехнологии», об-
ратил внимание на деятельность переработчиков в Рос-
сии и их сотрудничество с компаниями-производителями. 
Особый акцент был сделан на необходимости раздель-
ного сбора отходов, без которого реализация РОП будет 
затруднительной.

О роли малого и среднего бизнеса в расширенной от-
ветственности производителей высказался вице-прези-
дент «Опоры России» Алексей Кожевников, уточнив, что 
работа в этой сфере находится только в начале пути и 

для дальнейшего движения необходимо сделать прави-
ла игры прозрачными. 

Любовь Меланевская, исполнительный директор 
 РУСПЭК, рассказала об опыте членов ассоциации, об их 
взгляде на РОП, а также о том, почему роль производи-
телей товаров в упаковке является ключевой в системе 
расширенной ответственности производителей (импор-
теров). Свое выступление г-жа Меланевская завершила 
вопросом: «В случае отмены самостоятельной реализа-
ции РОП о каком стимулировании с помощью ставок эко-
логического сбора может идти речь, если на сегодняшний 
день ставки по некоторым материалам предложено уве-
личить на 300 %. Кого и к чему будет стимулировать такая 
ставка квазиналога?»

Наталья Беляева, заместитель председателя комитета 
по экологии «Деловой России», обратила внимание на то, 
что цель введения РОП состоит не в наполнении бюдже-
та деньгами, а в том, чтобы товаропроизводители нашли 
в себе силы достигнуть целей, к которым стремится госу-
дарство – позиции «ноль отходов». А введение экологи-
ческого налога заявляет о правиле: «Мусорьте где хотите, 
потому что вы за все заплатили».

Дискуссия завершилась вопросами из зала.

НА МУСОРОВОЗЫ УСТАНОВЯТ ДАТЧИКИ ПОДЪЕМА КУЗОВА 

В Калужской области для борьбы 
с нелегальными свалками все мусо-
ровозы будут оборудованы датчика-
ми подъема кузова. Это позволит от-
слеживать время и место сваливания 
отходов.

Губернатор региона Анатолий Ар-
тамонов заявил на пресс-конферен-
ции с представителями СМИ: «Чтобы 
нам не думать и не гадать, кто в эти 
кусты отвез мусор. Я думаю, это ме-

роприятие позволит во многом наве-
сти порядок. Конечно, кто-то повезет 
и без датчиков на подпольной маши-
не. Но таких будет совсем мало. Есть 
недобросовестные водители, кото-
рые хулиганят ночами, в том числе и 
из Москвы привозят».

По его словам, регион до конца 
2019 г. наведет порядок в сфере ути-
лизации отходов. Небольшие полиго-
ны власти намерены рекультивиро-

вать и засадить лесом. На полигоне 
Ждамирово запланированы установ-
ки для использования биогаза. Сей-
час завершается проект рекультива-
ции данного полигона.

Проектируются и другие объек-
ты инфраструктуры, поэтому власти 
ищут инвесторов для их строитель-
ства.

Источник: solidwaste.ru

gaidarforum.ru
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